

NOVIEMBRE 2017

# PRESURA<sup>21</sup>



LA REVISTA PARA LA REPOBLACIÓN DE LA ESPAÑA VACÍA

**Comisionada del Gobierno para el Reto Demográfico**



**Edelmira  
BARREIRA**

### **¿QUÉ ENCARGO LE HICIERON AL NOMBRARLA COMISIONADA PARA EL RETO DEMOGRÁFICO?**

La tarea del Comisionado es la elaboración y desarrollo de una Estrategia Nacional frente al Reto Demográfico, uno de los acuerdos a que se llegó en la pasada Conferencia de Presidentes, y en general colaborar en aquellas tareas que puedan contribuir a dar respuesta a la problemática asociada a la evolución demográfica, como es el progresivo envejecimiento, la baja natalidad o, en concreto, el despoblamiento territorial.

### **¿CUÁL HA SIDO SU TRABAJO HASTA AHORA?**

Desde el primer día estamos trabajando en la elaboración de esa Estrategia Nacional, atendiendo a la preocupación común y el compromiso compartido que pusieron de manifiesto el presidente del Gobierno y los presidentes autonómicos en dicha Conferencia. Para ello, hemos creado un Grupo de Trabajo, de carácter interinstitucional, en el que están representadas todas las Administraciones. Y, paralelamente, trabajamos también en la tarea de transmitir la necesaria sensibilidad con los desafíos demográficos a las diferentes políticas públicas, además de favorecer la implicación de la Unión Europea a la hora de hacer frente a esta cuestión, para lo cual hemos mantenido reuniones con diferentes autoridades.

### **¿QUÉ HA APRENDIDO? ¿HAY ALGO QUE LE HAYA SORPRENDIDO ESPECIALMENTE?**

En cualquier desempeño cada día, evidentemente, se aprende algo. Y, más aún, en esta tarea. No solo por la complejidad que conlleva analizar la evolución demográfica y la despoblación, y los diferentes factores que inciden en estos fenómenos, también, y sobre todo, por tener la oportunidad de conocer iniciativas, entidades y asociaciones que trabajan día a día por nuestros pueblos. Por mantener viva una parte tan importante de nuestro patrimonio como país. Iniciativas que reconocen y respaldan la iniciativa de los emprendedores en estas zonas son un ejemplo muy destacable en este sentido.

### **¿QUÉ LE PARECE PRESURA, LA I FERIA PARA LA REPOBLACIÓN DE LA ESPAÑA VACÍA?**

Precisamente, cuando hablo de iniciativas interesantes, con voluntad constructiva y planteamiento en positivo, tengo que referirme necesariamente a ejemplos como el de esta Feria. Ya, hace meses, tuve la ocasión de conocer de primera mano la labor que desarrolla "El Hueco", y celebro la idea de plantear una Feria como esta que, partiendo de la gravedad del problema, se centra en plantear soluciones y resaltar experiencias de éxito. Es una gran ocasión para favorecer, no solo la concienciación general, también la iniciativa particular; para fomentar la interacción de agentes públicos y privados, animar a los emprendedores con ideas novedosas y transmitir que merece la pena trabajar en y por nuestros pueblos.

### **¿CÓMO LA RECIBEN EN LOS LUGARES AFECTADOS POR LA DESPOBLACIÓN QUE HAYA VISITADO?**

Por mi origen personal creo que conozco muy de cerca lo que significa

la despoblación. Soy de Ourense, donde vivimos muy especialmente la incidencia del envejecimiento y la pérdida de población en determinadas zonas. Mis padres nacieron en pequeñas aldeas, que yo siento parte de mí, igual que yo me siento parte de ellas. Y lo cierto es que siempre agradezco poder conocer de primera mano la realidad de la despoblación y ojalá pudiera viajar más, pero también es cierto que estamos hablando de un fenómeno muy amplio, que afecta a buena parte de nuestro país. Y creo que lo positivo, en lo que todos coinciden y que cualquiera percibimos, es que por primera vez se ha colocado el tema de la despoblación en el foco del debate público y como una prioridad en la agenda política nacional.

### **EN ALGUNOS LUGARES YA HAY INICIATIVAS QUE SE HAN PUESTO EN MARCHA EN LA LUCHA CONTRA LA DESPOBLACIÓN. ¿CONOCE ALGUNAS? ¿ALGUNA LE HA LLAMADO LA ATENCIÓN?**

No quisiera resaltar unas por encima de otras, porque creo que lo más positivo es valorar en su conjunto la iniciativa de personas, asociaciones y entidades que trabajan, día a día, por demostrar que merece la pena vivir y trabajar en un pueblo, en diferentes zonas de España. Es encomiable el empuje de la sociedad civil en este sentido, que merece todo nuestro reconocimiento y respaldo. De igual modo que también es preciso señalar la implicación de las diferentes Ad-

ministraciones Públicas, que trabajan por hacer frente a esta realidad tan compleja, y que tenemos que ser capaces de aunar con espíritu colaborativo.

**¿QUÉ PAPEL VA A DESEMPEÑAR EL COMISIONADO PARA EL RETO DEMOGRÁFICO EN ESTE ENORME DESAFÍO? ¿SE HA MARCADO OBJETIVOS?**

Como he dicho, estamos trabajando en la elaboración de una Estrategia Nacional, para abordar con carácter general todos los problemas que afectan a la evolución de la población, y también en trasladar a las diferentes políticas públicas esta sensibilidad, desde el primer momento. Por poner algún ejemplo, así se puede percibir ya en los esfuerzos que se están haciendo desde el Gobierno para favorecer la conectividad a Internet en zonas remotas o con dificultades de acceso. Se ha incrementado en un 58% la cuantía de las ayudas para la extensión de redes de muy alta velocidad, fundamentales para zonas más remotas y en riesgo de despoblación, y se ha puesto en marcha un nuevo programa de ayudas directas para la contratación de servicios de banda ancha a partir de 30 Mbps, para personas, emprendedores, asociaciones o ayuntamientos de menos de 5.000 habitantes. Junto con todo ello, se está trabajando en medidas especialmente dirigidas a las mujeres y los jóvenes en el medio rural.

Y nuestra voluntad es incorporar compromisos y medidas que puedan contribuir a esta gran tarea, con un planteamiento transversal y de futuro.

**EN MUCHAS OCASIONES, EN ESO QUE AHORA SE CONOCE COMO LA ESPAÑA VACÍA, CUNDE EL PESIMISMO POR LA SITUACIÓN.**

Creo que el pesimismo no es, desde luego, un buen aliado para hacer frente a esta situación. Ciertamente es que la despoblación es un fenómeno que viene de lejos, que la tendencia a la concentración urbana es una tendencia mundial, y que la pérdida de habitantes en determinadas zonas es claramente una gran preocupación. También es verdad que es un asunto que tenemos que afrontar con realismo, pero no con resignación. Y trabajar juntos para hacerle frente, muy especialmente, desde el respaldo y el

**HAY QUE  
AFRONTAR LA  
DESPOBLACIÓN  
CON REALISMO,  
NO CON  
RESIGNACIÓN.**

reconocimiento a las personas que viven y quieren vivir en estas zonas. Difícilmente podemos mantener y atraer población allí donde se pierde, asumiendo equivocadamente que no tienen nada que ofrecer. Todo lo contrario, es preciso poner en valor y potenciar las singularidades del medio rural, entre otras cuestiones, en calidad y estilo de vida.

**UNA DE LAS CRÍTICAS MÁS COMUNES ES QUE SU COMISIONADO NO CUENTA CON PRESUPUESTO**

El objetivo para el que fue creado este Comisionado, y hacia el que se encaminó todo el trabajo que estamos realizando desde el primer día, es favorecer la implicación y la colaboración desde todas las políticas y Administraciones Públicas en este compromiso común, incluyendo la necesaria implicación de la Unión Europea en un fenómeno que no dejemos de compartir con otros países de nuestro entorno. Cabe resaltar que, a comienzos del mes de octubre, se aprobaba en la Comisión de Desarrollo Regional del Parlamento Europeo un informe, con un amplio respaldo, que busca favorecer la implicación de la política de cohesión en la respuesta a la despoblación, a partir de la definición del nuevo marco de financiación europeo. Se prevé que en diciembre llegue al Pleno del Parlamento Europeo, y en esta línea tenemos que seguir trabajando.